

PRESENTACION DEL LIBRO SUMA Y EPILOGO DE LO MAS
ESENCIAL QUE CONTIENE EL LIBRO INTITULADO "EL CAU-
TIVERIO FELIZ" DE FRANCISCO NUÑEZ DE PINEDA Y BAS-
CUÑAN, QUE PUBLICAN EDICIONES UNIVERSIDAD CATO-
LICA DE CHILE Y LA SOCIEDAD CHILENA DE HISTORIA
Y GEOGRAFIA.

Ediciones Universidad Católica de Chile ha tenido la feliz iniciativa de publicar la Suma y Epílogo de lo más esencial que contiene el libro intitulado "Cautiverio Feliz", de don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán, manuscrito de dicho autor hasta el presente inédito, encontrado por Robert A. McNeil en la Bodleian Institution de la Universidad de Oxford, Inglaterra, invitando a la Sociedad Chilena de Historia y Geografía a compartir esta hermosa responsabilidad y el privilegio de copatrocinar la edición que hoy se entrega al público lector.

No es éste un acto de ordinaria ocurrencia y su significativa importancia radica en el también trascendente hallazgo de un documento vinculado a los primeros años de la conquista y colonización española en Chile, que hasta ahora había permanecido oculto a los ojos de los investigadores de nuestra historia civil y literaria.

La obra misma de Núñez de Pineda y Bascuñán nos proporciona información sobre su autor, sobre su familia, sus primeros años, su ingreso al servicio de S.M. el Rey, su cautiverio entre los araucanos y el entorno que rodeó su existencia. En suma, nos entrega datos valiosos para reconstituir un pasado que va más allá de lo anecdótico y que nos ilustra sobre los albores de la chilenidad.

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán nació en Chillán a comienzos del siglo XVII. Fue hijo del Maestre de Campo General don Alvaro Núñez de Pineda y Bascuñán, hidalgo sevillano que envejeció en la Guerra de Arauco, en la que sirvió durante 52 años como leal vasallo de Su Majestad en este extremo de sus vastos dominios. La fama del valor y de los hechos de armas de don Alvaro cundió pronto entre los Indios, que le dieron el nombre de Alvaro Maitincampo, cuya sola mención despertaba entre ellos temor y odio, veneración y respeto.

Poco se sabe de los primeros años del autor del Cautiverio Feliz, salvo lo que él mismo cuenta con sencillez: "El tiempo de mi niñez, hasta los dieciséis años, lo ocupé en el ejercicio de las letras, si bien en poco no se puede adquirir mucho".

Cuando tenía seis o siete años falleció su madre, doña María Jofré de Loyza, y su padre lo llevó al colegio de los jesuitas a Concepción, donde habría de recibir de sus maestros una buena formación humanística y moral, advertible en su obra.

De allí pasó a las filas del ejército, en condición de simple soldado, por disposición de su padre que no quiso gestionar para él mejor destino, a fin de que ganase cada ascenso con su esfuerzo y valor. Sabemos que a los pocos años se desempeñaba como Alférez de una Compañía, luego cabo y gobernador de ella, hasta llegar al grado

Revista Chilena de Historia y
Geografía n° 152, Mayo 1984

215736

Presentación del libro "Suma y epílogo de lo más esencial que contiene el libro intitulado "El cautiverio feliz" de Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presentación del libro "Suma y epílogo de lo más esencial que contiene el libro intitulado "El cautiverio feliz" de Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile